



Maria Laura **Bianciotto**

Instituto de Investigaciones Socio-Históricas Regionales (ISHIR)

Universidad Nacional de Rosario

Contacto:

laurabianciotto@gmail.com

Deudas, consumos y salarios. Usos y sentidos del dinero en las fuerzas de seguridad, de Sabina Frederic y Sabrina Calandrón (comps.)

(2019) Villa María, Eduvim, 244 pp.

eudas, consumos y salarios. Usos y sentidos del dinero en las fuerzas de seguridad es una compilación de artículos sobre lo que a grandes rasgos puede denominarse la dimensión económica al interior de las fuerzas de seguridad, tanto en Argentina como en países de la región; en este caso, Brasil. Frederic y Calandrón, compiladoras de este libro, inscriben estos trabajos en el marco de un camino que se ha venido cimentando en las últimas décadas al respecto de los abordajes hacia las instituciones de seguridad, sus agentes y sus prácticas. Es un libro que focaliza en los sentidos del dinero, los tipos de consumos y deudas que los agentes de seguridad tienen en el marco de su labor. Ciertamente resulta novedoso este encuadre ya que la reflexión sobre el dinero –legal y/o ilegal– es un aspecto siempre presente en las investigaciones de policías, gendarmes y agentes penitenciarios, pero realizado de manera tangencial o como aspecto "surgido" en el transcurso de la investigación. Es por esto que los planteos volcados en el libro nos ayudan a comprender de manera más precisa cómo dicha dimensión económica se conecta con las dimensiones simbólica y moral, los encuadres normativos, las tensiones y conflictos entre diferentes escalafones y jerarquías y, fundamentalmente, con la propia dinámica cotidiana de los agentes de seguridad y sus instituciones. Permite también revisar y repensar el límite entre lo legal e ilegal.

En cinco de los seis artículos que integran esta compilación (además del estudio introductorio), se analizan diferentes fuerzas de seguridad de nuestro país: Policía Federal Argentina (PFA); Policía de la Provincia de Buenos Aires (PBA); Gendarmería Nacional Argentina (GNA) y Servicio Penitenciario Bonaerense (PBA). Ello permite un recorrido de relevante amplitud sobre deudas, consumos y salarios y cómo estos aspectos inciden en la trama de relaciones de los agentes y de sus modos de intervención. El último trabajo analiza estos mismos tópicos pero en el contexto del sur de Brasil (estado de Río Grande do Sul) y a partir de grupos focales con jóvenes policías universitarios.

Las directrices teórico-conceptuales que atraviesan la mayoría de los artículos se inscriben en una reflexión común a partir de los aportes de Viviana Zelizer y Ariel Wilkis en torno a una "sociología moral del dinero", con especial énfasis en la noción de "marcajes del dinero" y de Mauricio Lazzarato para poder pensar la tendencia al endeudamiento como rasgo sobresaliente de la economía neoliberal. Si bien los diálogos con las teorías económicas son escasos, dichas referencias resultan inicialmente suficientes para visibilizar la importancia de profundizar esta vía de indagación/análisis al interior de las fuerzas de seguridad. Como acertadamente se señala en las primeras páginas: "[u]n doble movimiento, por lo tanto, se despliega [en este libro]. Un movimiento que permite comprender a las fuerzas de seguridad desde la sociología del dinero, y otro que alimenta nuestro conocimiento del dinero en la vida social a partir de los estudios sobre las fuerzas de seguridad" (p.11).

Es por ello que su lectura no debe ser pensada exclusivamente para investigadores y especialistas en el campo de la seguridad y las instituciones de control social, sino tanto para colegas volcados hacia pesquisas relacionadas a redes de intercambio; mercados/economías alternativas o ilegales, hábitos de consumo y formas de endeudamiento en sectores medios y populares, como también, y principalmente, para aquellos que se interesan en otras esferas y niveles del Estado a fin de poder trazar una perspectiva de análisis de mayor escala en cuanto a los agentes del Estado, sus trayectorias laborales/profesionales y sus demandas como trabajadores estatales. Destacamos aquí que los agentes de seguridad conforman "una población asalariada estatal" (p.28) que cuenta con estabilidad laboral. Este último aspecto resultará medular al momento de comprender las dinámicas de consumo y endeudamiento de éstos agentes.

Con este encuadre general, los textos aquí reunidos irán desplegando sus análisis y planteamientos a partir de sólidas investigaciones empíricas en las diferentes instituciones previamente mencionadas.

De los primeros trabajos que aparecen en el libro, uno de los puntos salientes es la recuperación de todo el cúmulo de análisis previos en torno a la dimensión moral y simbólica que constituye a la tarea policial y su reactualización en clave de usos y sentidos del dinero. En el análisis en torno a las disputas por los reconocimientos económicos, simbólicos y sociales en casos de policías muertos, Elea Maglia destaca dos cuestiones. La primera es el complejo entramado administrativo y normativo que se despliega frente al fallecimiento de un agente policial, y cómo la clasificación de dicha muerte impacta en su reconocimiento institucional. La segunda es la *traducción* que esa clasificación posee en clave de beneficios materiales y simbólicos. Aquí aparece el lugar de los familiares y de asociaciones civiles que disputan el sentido/los sentidos. Estas negociaciones, disputas y reencuadramientos permiten argumentar el carácter situado, dinámico y contextual que toda normativa posee. Asimismo que las situaciones de conflictividad, propias de toda relación social, colisionan con ese marco ideal de grupalidad, de cuerpo "sin fisuras" con el que la PFA pretende auto-representarse. Existen necesariamente transacciones y negociaciones que la conforman.

Bajo esta misma impronta, Mariana Lorenz se interesa por los usos y significados de agentes de la PFA en actividad. Apoyada en un minucioso desarrollo, señala que los "marcajes de dinero" –ganado y prestado– resultan dos piezas de un mismo mecanismo, en tanto la condición del trabajo estable, asociada a la esfera del "dinero ganado", es la que posibilita el acceso al "dinero prestado", ya sea en el ámbito de la propia institución como con entidades privadas de diversa envergadura (bancos, mutuales, entidades financieras o comercios). Este mecanismo de endeudamiento permite que se despliegue entonces una dimensión moral en cuanto a la obligación de cumplir con la deuda contraída y, caso contrario, el peligro de ser sancionado. Pero también es visto como una suerte de auto-legitimación frente a las condiciones del servicio policial -visto como riesgoso, peligroso e incierto- o como una manera de compensar a las familias por las ausencias en el seno del hogar. Esto último es señalado de igual forma en los trabajos de Calandrón y Galar sobre la PBA y el de los jóvenes universitarios brasileños (Rudinicki, Ferrari y otros). Así, el incremento del consumo -en base a una dinámica de constante endeudamiento- es percibido como recompensa o merecimiento frente a una rutina laboral de "carácter sacrificial". Como destacan los autores esto suele desbalancearse y obliga a los agentes a sumar horas extras de servicio; lo que implica incluir, en el análisis, el manejo discrecional que jefes/comisarios realizan de los recursos disponibles. De modo que, las relaciones de obediencia y jerarquía, ejes clásicos de los estudios policiales, son analizados bajo otra mirada que implica negociaciones y acuerdos.

En esta misma línea el artículo de Frederic sobre la GNA muestra cómo el sentido de "subordinación al superior", aspecto saliente de la tradición militar, comienza a reconfigurarse pasando a cobrar mayor injerencia la compensación monetaria y en consonancia a aumentar los litigios y reclamos. Esta metamorfosis del servicio encuentra, para la autora, dos líneas de explicación. En primer lugar, un movimiento de ciudadanización/secularización que atraviesa a las fuerzas militares y donde "(...) entran a gravitar los derechos e intereses individuales" (p.146). La segunda, que el desplazamiento desde "la frontera" hacia centros urbanos intensificó reclamos y malestares por llevar adelante una tarea para la que no estaban preparados; algo que fue tramitado por las autoridades con más dinero (en concepto de viáticos). Es por ello que se plantea, con solvencia, un "decline del componente vocacional" (p.11) en favor del profesional; en dónde los reclamos y protestas por mejoras salariales van en aumento dentro de la fuerza.

En cuanto a las dinámicas analizadas dentro del SPB, el artículo de Tilloy reconstruye, a partir de los relatos de detenidos, los vínculos entre gobernabilidad y la obtención de una renta extraordinaria e ilegal que los agentes penitenciarios obtienen en el marco de sus jornadas al interior de las cárceles. El autor hablará de la necesaria producción de un contexto de "escasez generalizada" como condición para garantizar el orden y la gobernabilidad dentro de los penales, que se ejerce a través de la implantación de un sistema de "premios y castigos". Seguidamente, la situación "de escasez" será la que permita a su vez a los agentes penitenciarios la generación de un mercado, en algunos casos con posición monopólica, como también el aprovechamiento de recursos –humanos y materiales– que posibilitan negocios con ganancias extraordinarias. Lo que se destaca aquí es que este mercado no se circunscribe a elementos prohibidos dentro del penal -drogas, alcohol– sino a necesidades básicas de los detenidos –por ej. comida y elementos de limpieza- como también el alto grado de discrecionalidad que los agentes poseen para disponer –en beneficio propio– de la infraestructura y los recursos humanos (que muchas veces se constituyen en mano de obra con bajísimo costo).

Tenemos entonces un interesante libro que reúne trabajos que nos permiten visibilizar la diversidad de formas en que el dinero interviene en las relaciones sociales y prácticas cotidianas de estos agentes; y entender sus significaciones, motivaciones y expectativas. Asimismo, al atender a distintas fuerzas de seguridad, logramos trazar diálogos entre estas, como las de otros países de la región, aumentando así la escala de análisis y reflexión sobre este conjunto de instituciones y la de los sujetos que las constituyen. Invitamos a aquellos lectores interesados en estos temas a recorrer sus páginas.